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Взносы на капитальный 
ремонт обязательны

Ранее на страницах газеты 
мы подробно разъясняли 
вопросы, касающиеся капре-
монта МКД. В тезисной форме 
напомним краеугольные по-
ложения.

Первое, о чём нужно пом-
нить, теперь уже всегда – взно-
сы на капитальный ремонт 
являются для граждан Россий-
ской Федерации обязатель-
ным платежом. В апреле 2016 
года Конституционный суд 
Российской Федерации вынес 
постановление от 12/04/2016 г. 
№10-П, подтвердив право-
мочность сборов в фонды 
капитального ремонта.

Конституционным судом 
были даны пояснения, что:

– взносы на капитальный 
ремонт являются обязатель-
ными; 

– система «общего котла» 
сама по себе не противоречит 
Конституции, кроме того это 
единственный способ, при 
котором в случае недостаточ-
ности средств на проведение 
работ финансирование капи-
тального ремонта осуществит 
региональный оператор из 
«общего котла», являющегося 
по сути кассой взаимопомо-
щи; 

– прекращение деятельно-
сти конкретного регионально-
го оператора не освобождает 
власти от обязательств перед 
гражданами.

Выявленный Конституцион-
ным судом смысл положений 
Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации является 
обязательным для всех граж-
дан и их объединений, а также 
органов власти всех уровней. 

Второе – выбор способа 
формирования фонда капи-
тального ремонта многоквар-
тирного дома в соответствии с 
нормами Жилищного кодекса 
предоставляется собствен-
никам помещений. Многие 
сегодня спрашивают, почему, 
якобы без их ведома, счёт, на 
который должны идти взносы 

на капремонт, передали в ве-
дение регоператора. Но ведь 
у собственников помещений 
в МКД было целых восемь ме-
сяцев с даты опубликования 
программы в 2014 году, чтобы 
сделать осознанный выбор. В 
результате к моменту, когда 
надо было сделать выбор, спе-
циальный счёт на конкретный 
дом открыли только жители 
одного МКД в Нальчике, да 
и сегодня их всего 28. А все 
остальные в соответствии с 
законом должны перечислять 
плату на счета, открытые у 
регионального оператора – так 
называемые «котловые».  Хотя 
и сегодня у собственников есть 
возможность открыть специ-
альный счёт для накопления 
средств для капитального 
ремонта своего дома, если они 
сами хотят заниматься этими 
вопросами. Необходимо лишь 
сделать осознанный выбор 
большинством голосов соб-
ственников жилья на общем 
собрании. Просто помните, 
что при выборе необходимо 
учитывать множество фак-
торов – от года постройки и 
технического состояния дома 
до его инвентаризационных 
характеристик и количества 
квартир. С учётом этих условий   
плюсы и минусы есть у каж-
дого способа формирования 
фонда.

Третье – в случае если 
владельцы помещений в МКД 
формируют фонд капремон-
та на счёте регионального 
оператора, то они являются 
сторонами обязательственных 
отношений, которые опреде-
лены статьёй 181 Жилищного 
кодекса РФ. В этом случае 
средства собственников не 
хранятся в виде накоплений, 
как при формировании фон-
да капитального ремонта на 
специальном счёте, а пере-
числяются региональному 
оператору в рамках исполне-
ния обязательств. 

(Окончание на 2-й с.)
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 «Доброшкола» –  путёвка 
в самостоятельную жизнь

Центр создан в рамках федерального 
проекта «Современная школа» националь-
ного проекта «Образование». Первая «До-
брошкола» была открыта в прошлом году в 
специальной (коррекционной) школе-интер-
нате №3 Прохладного. В 2021 году эстафету 
открытия центров продолжила заюковская 
школа-интернат, где воспитываются и обуча-
ются порядка 80 детей с первого по девятый 
класс. На очереди – специальная (коррек-
ционная) школа-интернат в ст. Приближной 
Прохладненского района.

Торжественную церемонию открытия «До-
брошколы» в с. Заюково посетили министр 

просвещения, науки и по делам молодёжи 
КБР Анзор Езаов, первый заместитель главы 
администрации Баксанского района Заур 
Казанов, начальник районного управления 
образования Тамара Абрегова, председатель 
регионального отделения Всероссийского 
общества инвалидов Владимир Варитлов, 
заместитель председателя комитета Обще-
ственной палаты КБР по образованию, науке, 
молодёжной политике, туризму и спорту Нина 
Байчекуева, представители интернатных 
учреждений республики.

(Окончание на 2-й с.).
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ОДЕЖДА КАК ЧАСТЬ ИСТОРИИ

Выставка приурочена к Дню национального адыгского 
(черкесского) костюма и является логическим продолжением 
проекта, который берёт начало в 2019 году. 

Уникальность экспозиции в том, что каждый предмет де-
монстрирует не только интересную отделку и приёмы кроя 
– эти вещи неразрывно связаны с историей их владельцев, 
то есть помещены в конкретный историко-бытовой контекст. 
Оба ансамбля в музей на хранение передала Лейла Магоме-

довна Тарбастаева (Наурузова) – они принадлежали семье 
её матери, Фене (Фатиме) Султановне Кожоковой.

Помимо этого, в экспозицию вошли и старые фотографии 
– каждая, как маленькая история. Любой предмет на вы-
ставке словно элемент головоломки, за которым скрываются 
новые хитросплетения человеческой судьбы.

Мадина Саральп рассказала гостям о костюмах, ставших 
частью экспозиции, их месте в истории, а также о проекте 

«История одного костюма». Она отметила, что платья, вошед-
шие в экспозицию, намеренно не реставрировались, ведь 
каждая ниточка и повреждение ткани – тоже часть истории.

Лейла Тарбастаева поблагодарила гостей выставки и Ма-
дину Саральп за тёплый  приём и возможность поделиться 
историей своей семьи. 

На церемонии открытия были народный артист КБР, за-
служенный деятель искусств КБР Джабраил Хаупа и руко-
водитель симфонического оркестра Ленинградской области 
Михаил Голиков. 

В рамках открытия все желающие могли послушать 
лекцию Алексея Тарбастаева о взаимосвязи орнамента и 
стратегий поведения.

Марина МАЗУРЕНКО.
Фото Артура Елканова
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ЕДИНСТВЕННАЯ ЦЕЛЬ – ОБЕСПЕЧИТЬ 
БЕЗОПАСНОСТЬ ТУРИСТОВ

Казбек Коков встретился с 
личным составом высокогор-
ного поисково-спасательного 
отряда и выразил благодар-
ность спасателям, которые в 
сложнейших погодных услови-
ях на высоте более пяти тысяч 
метров смогли отыскать и 
спустить с горы туристов, тер-
пящих бедствие. Во встрече с 
Главой республики участвова-
ли спасатели третьего класса 
Рамазан Азаматов и Михаил 
Стороженко, спасатель второ-
го класса Бека Цинделиани, 
спасатель первого класса 
Анзор Хаджиев, спасатели 
Ислам Аттаев и Куанч Байда-
ев, сотрудники Всесезонного 
туристско-рекреационного 
комплекса «Эльбрус»: руково-
дитель службы эксплуатации 
Арсен Апсуваев, заместитель 
начальника профессиональ-
ного аварийно-спасательного 
формирования Азамат Ак-
булатов, спасатель Алексей 
Водолазкин. 

«Хочу высказать слова ис-
кренней человеческой бла-
годарности за самоотвер-
женный труд, который вы 
выполняете, и за последнюю 
поисково-спасательную опе-
рацию. Если бы не ваше муже-
ство, если бы не решение идти 
туда, несмотря на условия, 
жертв было бы больше. На 
таких сильных людях, как вы, 
сегодня держится эта страна, 
этот мир. Именно такие люди, 
как вы, вселяют веру в то, что 
есть мужественные люди, 
есть сильные духом люди, 
которые могут протянуть руку 
помощи ближнему», – сказал 
Казбек Коков, обращаясь к 
спасателям.

В этот же день Глава ре-
спублики провёл совещание, 
в котором приняли участие 
первый заместитель Пред-
седателя Правительства КБР 
Муаед Кунижев, заместитель 
Председателя Парламента 

КБР Салим Жанатаев, на-
чальник Главного управления 
МЧС России по КБР Михаил 
Надёжин, министр транс-
порта и дорожного хозяйства 
КБР Аслан Дышеков, министр 
курортов и туризма КБР Му-
рат Шогенцуков, и.о. главы 
администрации Эльбрусско-
го муниципального района 
Курман Соттаев, начальник 
Эльбрусского высокогорного 
поисково-спасательного от-
ряда МЧС России Абдуллах 
Гулиев, генеральный дирек-
тор АО «Курорты Северного 
Кавказа» Хасан Тимижев, его 
заместитель Хиса Беккаев,  
и.о. директора ФГБУ «Нацио-
нальный парк «Приэльбрусье» 
Малик Чочаев. 

Казбек Коков обсудил с со-
бравшимися причины произо-
шедшего, а также возможные 
дополнительные меры по по-
вышению безопасности тури-
стов в условиях высокогорья, 
в том числе законодательного 
характера.

Михаил Надёжин озвучил 
проблемы, которые необходи-
мо решать в целях повышения 
безопасности туристов. Он 
отметил, что популярность 
Эльбруса в последние годы 
растёт, увеличилось и число 
желающих совершить подъём 
на гору. Услуги по сопрово-
ждению теперь предлагают 
многочисленные компании 
из различных регионов на 
коммерческой основе, но у 
туристов есть риск оказаться 
на высоте с проводником, у 
которого будет недостаточ-
но опыта, чтобы помочь в 
сложной ситуации. При этом 
нет закона, который регла-
ментировал бы требования 
к уровню подготовки гидов 
и самих туристов. Нередко 
туристы ради того, чтобы 
сделать фотографию на Эль-
брусе, поднимаются без пред-
варительной подготовки, без 

акклиматизации в условиях 
высокогорья. «Перед подъ-
ёмом на Эльбрус необходимо 
пройти акклиматизацию, это 
минимум десять дней, а тур-
фирмы предлагают туры на 
два-четыре дня и поднимают 
людей, рискуя их здоровьем и 
жизнью. На законодательном 
уровне необходимо ввести 
аттестацию фирм, которые 
занимаются данным видом 
деятельности», – сказал он. 
Надёжин указал на необхо-
димость повышения уровня 
подготовки гидов, также на 
законодательном уровне надо 
вводить их аттестацию, как это 
делается в профессиональ-
ной службе МЧС. Он отметил 
важность контроля групп, со-
вершающих восхождение. Аб-
дуллах Гулиев предложил от-
крыть в Терсколе школу гидов, 
обучение могли бы проводить 
сотрудники высокогорного от-
ряда.  Он обозначил ряд оши-
бок, допущенных при подъёме 
пострадавшей группы: недо-
статочно гидов сопровождали 
большую по количеству группу 
людей, при этом организаторы 
подъёма недооценили погод-
ные условия, не владели про-
фессиональными навыками, 
не приняли мер безопасности, 
не ориентировались на мест-
ности.

Казбек Коков поручил Пра-
вительству КБР оперативно 
создать рабочую группу по 
выработке мер, направленных 
на повышение безопасности 
туристов в условиях высоко-
горья, в том числе законода-
тельного характера. «Ужесто-
чение требований по всем 
обозначенным критериям пре-
следует единственную цель 
– обеспечить безопасность 
наших туристов», – подчеркнул 
Глава Кабардино-Балкарской 
Республики.

Пресс-служба Главы 
и Правительства КБР 

Дети с онкозаболеваниями 
будут лечиться в детских медучреждениях до 21 года

Актуализирована Программа го-
сударственных гарантий бесплатного 
оказания гражданам медицинской 
помощи в КБР на 2021 и на пла-
новый период 2022 и 2023 годов. 
Теперь лечение детей, заболевших 
онкологией до 18 лет, будет вестись 
в медучреждениях, оказывающих 
медицинскую помощь по профилю 
«детская онкология», до достижения 
ими 21 года. Документ дополнен 
примерным перечнем заболеваний 
и состояний с оптимальной дли-
тельностью лечения до трёх дней 
включительно. В него также внесены 
изменения в связи с сокращени-
ем дефицита программы за счёт 
средств республиканского бюджета 
с 788 млн рублей до 599 млн рублей. 
Уточнена утверждённая стоимость 
программы.

Поддержано ходатайство Кабарди-
но-Балкарской региональной обще-
ственной организации «Общество 
охотников и рыболовов» о переводе 
земельного участка общей площадью 
131 гектар в категорию земель сель-

скохозяйственного назначения. Такая 
мера необходима для приведения 
правоустанавливающих документов 
в соответствие с фактическим ис-
пользованием земельного участка.

Положительно решён вопрос о 
создании АО «Ореховая роща». Со-
ответствующий проект распоряже-
ния, подготовленный Министерством 
земельных и имущественных отно-
шений на основании предложения 
Министерства курортов и туризма 
КБР, представил руководитель про-
фильного ведомства Аслан Тохов. 
Он отметил, что в соответствии с 
федеральным и республиканским 
законодательством республикан-
ское имущество может быть вне-
сено в качестве вклада в уставные 
капиталы акционерных обществ. В 
целях эффективного использова-
ния государственного имущества 
республики создаётся АО «Ореховая 
роща» со стопроцентным участием 
государства в уставном капитале. 
В качестве оплаты размещаемых 
акций АО «Ореховая роща» при его 

учреждении в уставный капитал 
общества планируется внести не-
движимое имущество, находящееся 
в государственной собственности, в 
том числе два здания спальных кор-
пусов, здания клуба и столовой, га-
ражи, овощехранилище, модульную 
котельную и иное движимое имуще-
ство, расположенное в Нальчике на 
улице Пирогова, 2. В настоящее вре-
мя объекты не используются. Внесе-
ние имущества в уставный капитал 
общества будет осуществляться по 
рыночной стоимости.

Одобрено заключение согла-
шения между Управлением Феде-
ральной налоговой службы по КБР 
и Правительством республики о 
взаимодействии при осуществлении 
мониторинга реализации националь-
ных проектов. Органы будут обмени-
ваться информацией о возможных 
рисках и нарушениях или признаках 
нарушений законодательства РФ при 
расходовании бюджетных средств 
в рамках реализации нацпроектов.

Утверждены Программа ком-

плексного развития транспортной 
инфраструктуры республики до 2030 
года и Комплексная схема органи-
зации транспортного обслуживания 
населения КБР общественным 
транспортом до 2030 года. При 
разработке документов проведено 
обследование автомобильных, авиа-  
и железнодорожных маршрутов, а 
также автодорог, проводились соц-
опросы пассажиров, в результате ко-
торых были предложены различные 
сценарии развития транспортного 
комплекса и дорожного хозяйства 
на долгосрочный период.

В соответствии с поручением 
Главы КБР Казбека Кокова принят 
проект распоряжения для оказания 
единовременной материальной 
помощи гражданам Кабардино-
Балкарии, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации.

Приняты проекты постановлений 
Правительства об осуществлении 
некоторых видов регионального го-
сударственного контроля (надзора) 
на территории КБР и об утверждении 
положений о порядке осуществления 
регионального государственного 
контроля (надзора).

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

(Окончание. Начало на 1-й с.)
При этом региональный оператор 

имеет право средства, полученные 
от собственников одних многоквар-
тирных домов, которые формируют 
средства на капремонт на счёте 
регионального оператора, использо-
вать на возвратной основе для фи-
нансирования капремонта общего 
имущества других многоквартирных 
домов, собственники которых также 
вносят взносы на счёт региональ-
ного оператора, при условии, если 
указанные многоквартирные дома 
расположены на территории одного 
муниципального района или город-
ского округа.

Четвёртое. Согласно офици-
альным данным в Кабардино-Бал-
карской Республике собираемость 
взносов на капремонт составляет 
на сегодняшний день около 65%, 
остальные числятся должниками. 
Даже при том, что платёжная дис-
циплина в СКФО самая низкая среди 
округов РФ, мы уступаем по этому 
показателю ближайшим соседям 
– Ставропольскому краю, Карача-
ево-Черкесии, Чечне. На этом без-
радостном фоне особо выделяются 
Баксанский, Зольский, Черекский, 
Эльбрусский районы, в которых со-
бираемость не превышает 8-12 про-
центов. Надо признать, что ситуация 
меняется в лучшую сторону, но пока 
очень медленно. Это ставит под 
угрозу выполнение республиканской 
программы капитального ремонта.

Пятое. К сожалению, основным, 
если не единственным, методом 
повышения собираемости стала 
активизация претензионно-исковой 
работы. В цифрах это выглядит так. 
С начала 2016 года региональный 
оператор начал претензионную рабо-
ту с неплательщиками. По состоянию 
на начало 2021 года в суды направ-
лено 32 662 материала на сумму 
482,3 млн рублей. Все материалы 
рассматриваются судами без про-
медлений. По всем без исключения 
рассмотренным делам вынесены 
положительные решения, исполни-
тельные листы по этим решениям 
направляются в службу судебных 
приставов. Каковы последствия для 
граждан? Приведём пример.

Собственник помещения в МКД 
общей площадью 50 кв. м при ми-
нимальном взносе на капитальный 
ремонт 6 руб. 22 коп. обязан еже-
месячно оплачивать 311 руб. Обяза-
тельства по взносам за капремонт 
для такого собственника за год со-
ставляют 3732 руб. Если собственник 
проигнорировал квитанции и довёл 
дело до заведомо проигрышного для 
себя судебного разбирательства, с 
него принудительно будет взыскана 
сумма задолженности в размере 
3732 руб., государственная пошли-
на в размере 400 р., исполнитель-

ский сбор (согласно п. 3, ст. 112 ФЗ 
№229-ФЗ «Об исполнительном про-
изводстве») в размере 1000 руб. В 
итоге общая сумма взыскания после 
судебного разбирательства составит 
5132 руб. Так что не стоит доводить 
дело до суда. Ведь с введением в 
России с 1 июня 2016 года упрощён-
ной процедуры взыскания долгов по 
взносам Фонду капитального ремон-
та (регоператору) достаточно будет 
обратиться в мировой суд по месту 
жительства должника, и суд на осно-
вании представленных документов и 
без вызова сторон в течение 5 дней 
вынесет судебный приказ. 

Другого выхода, к сожалению, 
нет, так как стоит задача переломить 
негативную тенденцию и повысить 
среднюю собираемость платы за кап- 
ремонт до сопоставимых значений 
по стране, которая на сегодняшний 
день составляет 93-100%. Учитывая 
экономическую ситуацию и вы-
текающую из этого невозможность 
значительного объёма господдерж-
ки, это единственная возможность 
выполнить программу капитального 
ремонта.  

Шестое. Учитывая, что Фонд капи-
тального ремонта создавался всё же 
не для наказания неплательщиков, 
а для обеспечения своевременного 
и качественного проведения капи-
тального ремонта, региональный 
оператор предлагает испытанный 
способ урегулирования разногласий 
по поводу оплаты за капитальный ре-
монт – рестуктуризацию задолжен-
ности. Большинство неплательщиков 
осознали необходимость оплачивать 
взносы на капитальный ремонт 
своевременно и в полном объёме, 
но оказались в непростой ситуации. 
Накопление долга происходит по-
степенно, но однажды его сумма ста-
новится действительно неподъём- 
ной для собственников квартиры.

Если собственник в силу различ-
ных причин накопил значительную 
задолженность и единовременная 
уплата не представляется возмож-
ной, то следует обратиться в Фонд 
капитального ремонта с просьбой 
предоставить отсрочку по платежам. 

Заключение договора о реструк-
туризации долга – это право, а не 
обязанность фонда, однако Фонд 
капитального ремонта Кабардино-
Балкарской Республики готов пойти 
навстречу собственникам и заклю-
чить с ними соответствующий дого-
вор. Заключение такого соглашения 
позволяет решить вопрос погашения 
долга во внесудебном порядке, усло-
вия обговариваются индивидуально 
и дают возможность погасить долг 
в максимально короткое время, но 
без существенного ухудшения ма-
териального положения должника. 
Погашение долга будет происходить 
не единовременно, как при судебном 

Взносы на капитальный 
ремонт обязательны

решении, а постепенно в суммах, 
которые являются посильными для 
жильца, и в сроки, приемлемые для 
фонда.

И последнее. В связи с тем, что 
Фонд капитального ремонта КБР 
(региональный оператор) так или 
иначе вовлечён во все процессы, 
связанные с организацией регио-
нальной системы капитального ре-
монта многоквартирных домов, 
у собственников жилья возникло 
стойкое убеждение, что именно 
региональный оператор является 
инициатором и организатором этой 
системы. Об этом свидетельствует 
смысл более половины из тысяч 
обращений граждан, поступающих 
в наш адрес.

  Вместе с тем задачи и функции 
региональных операторов капиталь-
ного ремонта чётко определены как 
Жилищным кодексом Российской 
Федерации, так и нормативно-право-
выми актами РФ и Кабардино-Бал-
карской Республики. В соответствии 
с этими документами участниками 
региональной системы капитального 
ремонта являются также:

 – Министерство строительства и 
ЖКХ КБР, которому Правительство 
КБР делегировало полномочия учре-
дителя Фонда капитального ремонта 
МКД, – координатор и заказчик ре- 
гиональной программы капитально-
го ремонта;

– местные администрации му-
ниципальных районов и городских 
округов Кабардино-Балкарской 
Республики – разработчики и ис-
полнители региональной программы 
капитального ремонта;

– органы жилищного надзора, на 
которые возложены функции мо-
ниторинга технического состояния 
многоквартирного жилого фонда 

для определения необходимости и 
очерёдности капремонта МКД при 
разработке и актуализации програм-
мы, а также ведение реестров МКД, 
собственники жилья в которых выб-
рали способ формирования фонда 
капремонта на спецсчетах;

– управляющие компании, ТСЖ, 
ЖСК – участники программы;

– и разумеется, собственники по-
мещений в многоквартирных домах, 
утверждающие на общих собраниях 
объёмы работ, сроки их проведения 
и сметы, а также своего полномоч-
ного представителя, без участия 
которого приёмка выполненных ра-
бот невозможна. Но вместе с тем в 
соответствии с Жилищным кодексом 
РФ они обязаны нести расходы на 
содержание принадлежащего им 
помещения, а также участвовать в 
расходах на содержание и капиталь-
ный ремонт общего имущества в 
многоквартирном доме соразмерно 
своей доле в общей собственности 
на это имущество. 

 Однако в отличие от всех пере-
численных участников системы капи-
тального ремонта МКД, наделённых 
множеством других функций и пол-
номочий, региональный оператор 
капитального ремонта МКД КБР соз-
дан исключительно для выполнения 
задач, возникших в результате внед-
рения новой системы капитального 
ремонта многоквартирных домов и  
реализации республиканской про-
граммы «Проведение капитального 
ремонта общего имущества МКД 
КБР 2014-2043 гг.», принятой по-
становлением Правительства Ка-
бардино-Балкарской Республики от 
25.03.2014 г. №42-ПП.

Мурат КОЖАЕВ,
заместитель генерального директора 

Фонда капремонта МКД КБР

По вопросам деятельности регионального оператора капиталь-
ного ремонта многоквартирных домов КБР и реструктуризации 
задолженности по взносам за капремонт (рассрочка платежа) соб-
ственники могут обратиться по адресу: г. Нальчик, ул. Лермонтова, 
22, 3-й этаж, телефон бесплатной горячей линии 8-800-700-64-12, 
по будням с 9.00 до 18.00, а также на сайте www.kapremontkbr.ru в 
рубрике «Вопросы-ответы» можно задать интересующий вопрос 
или, отправив письмо на regoperator.07@mail.ru,  получить ответ 
в электронном виде.

Число привитых жителей КБР превысило 170 тысяч

Как сообщает Оперативный штаб КБР, прове-
дено 745 143 исследования путём тестирования. 
Выздоровели 29 920 человек, в том числе 86 – за 
последние сутки. Число умерших увеличилось 
на 3 и составляет 791. В госпиталях получают 
медицинскую помощь 692 пациента, из них 85 
человек – в реанимациях. Всего в четырёх госпи-
талях развёрнуто 795 коек.

COVID-19 представляет опасность для людей 
старше 65 лет, а также страдающих диабетом, 
сердечно-сосудистыми и онкологическими забо-

леваниями, которые могут обостряться на фоне 
вирусной инфекции. Крайне важно соблюдать 
меры профилактики: носить маску в людных ме-
стах, часто мыть руки, держать дистанцию, избе-
гать рукопожатий и объятий при приветствии. При 
повышении температуры – вызвать врача на дом.

Привились от новой коронавирусной ин-
фекции 172 062 жителя республики. Из них  
139 129 человек прошли полный цикл вакцинации, 
в том числе ревакцинацию.  

 В КБР функционирует более 82 пунктов про-

ведения иммунизации. Они есть во всех муници-
пальных районах. 

Кроме того, в столице республики и районах 
работают мобильные прививочные пункты.

 Развёрнут  дополнительный кабинет вакцина-
ции и в Аллергоцентре. Здесь прививку можно 
сделать во вторник, четверг и пятницу с 11  до 
14 часов.

Напоминаем телефон горячей линии Минздра-
ва КБР: 40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Со знаменательным собы-

тием воспитанников учреж-
дения и коллектив поздравил 
Анзор Езаов:

– Сегодня у нас праздник. 
Мы радуемся тому, что интер-
нат стал участником большого 
проекта в рамках националь-
ного проекта «Образование» и 
получил новые возможности. 
Педагоги смогут работать 
в комфортных условиях, а 
воспитанники – получить про-
фессию и выйти в самостоя-
тельную жизнь.

Традиционную красную 
ленту в честь открытия центра 
перерезали А. Езаов, Н. Бай-
чекуева и В. Варитлов. После 
гости осмотрели помещения 
и оборудование, пообщались 
с сотрудниками и воспитанни-
ками учреждения, убедились в 
том, что дети с ограниченными 
возможностями здоровья 
начали новый учебный год в 
современных и комфортных 
условиях.

В интернате обновлены 
имеющиеся и оборудованы 
дополнительно учебные ма-
стерские для преподавания 
предметной области «Техно-
логия», в том числе по таким 
направлениям подготовки, 
как швейное, штукатурно-ма-
лярное, столярное, поварское 

дело. Новым оборудованием 
оснащены кабинеты психо-
лого-педагогического сопро-
вождения и коррекционной 
работы с обучающимися с 
ограниченными возможно-
стями здоровья (кабинеты 
педагогов-психологов, учи-
телей-дефектологов, учите-
лей-логопедов), кабинеты 
дополнительного образова-
ния, сенсорная комната для 
релаксации и психологической 
разгрузки.

На ремонт и приведение 
помещений в соответствие с 
требованиями СанПина было 
выделено из республиканского 
бюджета 2,5 млн рублей. Обо-
рудование закуплено на сред-
ства федерального бюджета 
в размере 7,4 млн рублей. 
Перечень оборудования и 
средств обучения согласован 
с Институтом коррекционной 
педагогики Российской ака-
демии образования – операто-
ром реализации мероприятия 
федерального проекта «Со-
временная школа» нацпроек-
та «Образование».

Сотрудники интерната отме-
тили, что проект позволил мо-
дернизировать инфраструк-
туру и создать современные 
материально-технические 
условия для качественно-
го доступного образования  
обучающихся с ограниченны-

ми возможностями здоровья 
и инвалидностью. Образо-
вательная деятельность по 
адаптированным программам 
теперь будет осуществляться 
на интерактивном оборудова-
нии, мастерские помогут де-
тям подготовиться к будущей 
профессии, что позволит им в 
дальнейшем найти своё место 
в жизни.

Комментируя открытие цент- 
ра, Анзор Езаов подчеркнул, 
что проект позволил обновить 
кабинеты логопеда, психо-
лога, дефектолога, создать 
мастерские, где воспитанники 
интерната наряду с образова-
нием получат и профессию, 
что является важным факто-
ром успешной социализации. 
Министр просвещения, науки 
и по делам молодёжи КБР на-
помнил, что прохладненская 
специальная (коррекционная) 
школа-интернат №3 после об-
новления материально-техни-
ческой базы в 2020 году стала 
призёром II Всероссийского 
конкурса «Доброшкола» в 
номинации «Лучшее развива-
ющее пространство школы», 
и выразил надежду на то, что 
учреждения, открывающие 
«Доброшколы» в текущем 
году, также успешно заявят 
о себе на всероссийском 
уровне.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

 «Доброшкола» –  путёвка 
в самостоятельную жизнь



КУЛЬТУРАЮБИЛЕЙ

3 Кабардино-Балкарская правда

Истоки глубокого интереса к культуре своего 
народа Ауесу Абуевичу привил дедушка Жан-
хот, который очень часто через игру учил внука 
азам адыгского этикета: «Будь сдержан, но не 
труслив, скромен, но стоек и храбр. А главное 
– будь терпелив и трудолюбив». Вечерами 
они вместе читали красочную книгу «Нарты», 
и, следя за приключениями героев эпоса, 
Ауес вместе с ними сопереживал, радовал-
ся одержанным победам. Особое значение 
имел личный пример дедушки, который был 
образцом во всём, от манеры держать себя 
до подхода к сложным этическим проблемам.

В школе Ауес был незаменимым конферан-
сье, любил петь, танцевать. Даже армейская 
служба способствовала развитию духовного 
потенциала. Он служил в Германии, в Пот-
сдаме, объездил всю страну и был потрясён 
памятниками истории, европейской культурой. 
Поступив в  Краснодарский государственный 
институт культуры на театрально-режиссёр-
ский факультет, Ауес попал в среду, о которой 
мечтал. Он работал в институтском клубе ин-
тернациональной дружбы, а вскоре стал его 
председателем. Первая зарубежная поездка 
Бетуганова состоялась в годы учёбы в вузе на 
студенческом поезде дружбы, маршрут которо-
го пролегал через Польшу. Он и предположить 
тогда не мог, что позже исколесит полмира.

Сегодня жители не только родной ему 
Кабардино-Балкарии, но всего Кавказа, Рос-
сии и многих стран называют этого человека 
послом мира и доброй воли. Благодаря по-
средничеству Ауеса Бетуганова, мир узнал, 
что Кавказ – глубочайшая хранительница 
духовной культуры, где проживает множество 
уникальных народов. Народный поэт СССР 
Расул Гамзатов говорил об Ауесе Абуевиче: 
«Опыт таких людей, как Ауес Бетуганов, послу-
жит возрождению лучших традиций дружбы 
между нашими народами. Ведь он сеет в душе 
каждого из нас гордость за свой народ, за не-
повторимый Кавказ, за всю Россию».

В 1978 году после объединения Дома на-
родного творчества с научно-методическим 
кабинетом был создан Республиканский науч-
но-методический центр народного творчества 
Министерства культуры КБР. Ауеса Бетуганова 
назначили его директором, и двадцать три 
года он проработал в этой должности. Долгое 
время был членом коллегии Министерства 
культуры КБР, членом президиума Федерации 
профсоюзов КБР. 

Разнообразные мероприятия, акции, 
семинары-практикумы, творческие лабора-
тории для специалистов всех жанров стали 
традиционными в Республиканском научно-
методическом центре. Здесь возрождались 
народные промыслы – изготовление ардже-
нов (циновок), кийизов (войлочных ковров), 
национальных музыкальных инструментов. 
Одним из заметных событий стало приглаше-
ние по инициативе А. Бетуганова в Нальчик 
молодёжного ансамбля танца из Иордании. 
Это был первый творческий коллектив сооте-
чественников из-за рубежа, побывавший на 
Кавказе. Был также организован международ-
ный обмен молодёжи с проживанием в семьях 
в Дамаске, Анкаре, Стамбуле. Молодые люди, 
приезжающие в Кабардино-Балкарию, жили в 
адыгских семьях и учили кабардинский язык. 

Ответный визит состоялся в столицу Иордан-
ского Хашимитского Королевства – Амман по 
приглашению Черкесского благотворительного  
общества в Иордании. Большая творческая 
делегация во главе с Ауесом Бетугановым на 
протяжении десяти дней дала несколько больших 
концертов, устраивались встречи с соотечествен-
никами, экскурсии по достопримечательным ме-
стам, было организовано посещение и знакомство 
с Черкесской школой имени иорданского принца 
Хамзы бин Хусейна. В этой поездке Ауес Бетуганов 
был  награждён Памятной медалью Иорданского 
Хашимитского Королевства за вклад в укрепление 
межнациональных отношений.

Используемые в Республиканском научно-
методическом центре народного творчества 
новшества привлекли внимание Министерства 
культуры СССР, и его сделали базовым для 
апробации новых форм работы, а Бетуганов 
был избран президентом Ассоциации научно-
методических центров республик Северного 
Кавказа.

В июле 1991 года Ауес Абуевич собрал в 
Нальчике черкесскую диаспору мира на I Все- 
мирный фестиваль адыгской культуры «Не-
гасимый очаг». Наряду с хозяевами на празд-
нике выступали свыше 600 гостей: из Сирии, 
Иордании, США, Германии, Югославии, Фран-
ции, Турции, Нидерландов, Адыгеи, Абхазии, 
Карачаево-Черкесии. Вслед за адыгским был 
проведён первый Международный фестиваль 
карачаево-балкарской культуры, автором идеи 
которого также был А. Бетуганов. 

Он стал первым человеком, выступившим 
по турецкому национальному телевидению на 
адыгском языке в рамках гастрольного тура 
вместе с фольклорным ансамблем «Бжьа-

Спасая мир,
дарованный нам богом…

мий» по городам Турции. Соотечественники и 
местные жители впервые в живом формате 
смогли познакомиться с адыгским искусством 
и языком в чистом виде. 

Сподвижник Артиады, Ауес Бетуганов 
неоднократно организовывал Дни культуры 
народов Кавказа в Европе. Нашим артистам 
рукоплескали крупнейшие сцены Парижа и 
Рима, Милана и Венеции, Берлина и Амстер-
дама, Мадрида и Праги, Вены и Афин и других 
крупных городов. 

Одним из последних таких мероприятий 
стало проведение с 5-го по 12 марта 2020 го- 
да Дней культуры народов Кавказа «Кавказ 
– жемчужина России» в Париже, органи-
зованных по инициативе Ауеса Бетуганова 
Мировым Артийском Комитетом совместно 
с ЮНЕСКО (UCA) и Международной ассо-
циацией культурной дипломатии (IACD). 
Тогда же в связи с празднованием 75-летия 
образования ЮНЕСКО были официально 
переданы для хранения в музей ЮНЕСКО 
при Организации Объединённых Наций чер-
кесские (адыгские) мужской и женский на-
циональные костюмы от мастера по пошиву 
национальной одежды Жануси Хараевой и 
атрибуты мужского национального костюма 
от мецената и подвижника Замира Канукоева. 

По словам Ауеса Бетуганова, эта идея 
вынашивалась несколько лет, и вот только 
теперь представилась такая уникальная 
возможность показать всему миру наш на-
циональный костюм. Ведь черкесский (адыг-
ский) национальный костюм – это отражение 
национального характера, больше, чем 
просто одежда того или иного народа. Это 
уникальный феномен, культурная история 
целой нации, результат длительного исто-
рического пути, выражающий гармоничное 
сочетание верности традициям и открытости 
внешнему миру.

Важным вкладом Ауеса Бетуганова в со-
временную историю является его издатель-
ская деятельность, в частности, серия книг 
«Знаменитые люди Кавказа», куда вошли 
многие достойные представители различных 
народов, внёсшие большой вклад в эконо-
мическое, социальное и духовное развитие 
Кавказа и России в целом.

Кроме того, Ауес Абуевич – поэт-песен-
ник, на его стихи написано свыше 250 песен 
на русском и кабардинском языках.

За успехи в развитии межнациональных 
отношений Ауес Бетуганов награждён меда-
лями и дипломами Италии, Турции, Франции, 
Германии, Греции, Бельгии, Польши и других 
стран. Являясь президентом Евразийского 
континентального Артийского комитета, вице-
президентом Мирового Артийского Комитета и 
вице-президентом Национального Артийского 
Комитета России, чрезвычайным и полномоч-
ным представителем Артийского комитета на 
Кавказе, он удостоен особых званий и наград 
– заслуженный работник культуры Кабарди-
но-Балкарии и Карачаево-Черкесии, Адыгеи, 
заслуженный деятель искусств Ингушетии и 
Дагестана, Абхазии и Южной Осетии, кавалер 
ордена Петра Великого, ордена им. Вернад-
ского, золотого международного ордена «Ры-
царь культуры», академик АМАН (Адыгской 
международной академии наук), академик 
Российской академии естественных наук 
(РАЕН) и академик Международной академии 
творчества, член ЮНЕСКО по культуре и об-
разованию при Организации Объединённых 
Наций. Общественная палата при Президенте 
России удостоила Ауеса Бетуганова диплома 
за вклад в укрепление дружбы между  народа-
ми Российской Федерации.  Ассамблея наро-
дов России наградила его медалью «Дружба 
народов – единство России». За ревностное 
хранение традиций культуры ему вручён 
диплом литературно-общественной премии 
«Золотая осень» имени Сергея Есенина с 
прилагающимся одноимённым орденом. Ауес 
Бетуганов стал также лауреатом литературно-
общественной премии России «Золотой орёл». 
Всемирный гражданский интеллектуально-ин-
теграционный фонд «Народная дипломатия» 
удостоил его почётного звания «Народный 
дипломат». Его имя внесено в первую адыг-
скую национальную энциклопедию «Адыгская 
(черкесская) энциклопедия» (Москва, 2006), а 
также в энциклопедический словарь «Пионе-
ры всемирной истории» (Нальчик, 2015).  

Л.А. БЕКИЗОВА,
доктор филологических наук,

 профессор, академик, вице-президент 
Адыгской международной академии наук 

–

Поиски и находки Раисы Хашхожевой

Много творческого поиска 
отдала она исследованию 
творчества незабвенной 
Раисы Хашхожевой.

Её издание в рубрике  
«Литературные памятники» 
и статья «Поиски и наход-
ки  Раисы Хашхожевой», 
которую в сокращении  мы 
предлагаем всем заинтере-
сованным читателям, – одна 
из самых  интересных работ 
Марьяны Шаковой.

В статье М. Шаковой вы-
свечен яркий и неординар-
ный образ нашей замеча-
тельной землячки, ушедшей 
из жизни в 2009 году и по-
хороненной в Стамбуле, 
куда она уехала вслед за 
своим мужем, известным 
кабардино-ба лкарским  
композитором Нихатом Ос-
мановым.

Несмотря на свою безус-
ловную культурологическую  
и научную ценность, об из-
дании М. Шаковой не было 
информации. Изданный 
в 2013 году  М. и В. Котля-
ровыми труд М. Шаковой, 
уверена, может послужить 
хорошим материалом  при 
изучении научных трудов 
как самой  Раисы Хашхоже-
вой, так и просветителей, 
впервые представленных 
учёным. 27 сентября Раисе 
Халифовне Хашхожевой ис-
полнилось бы 88 лет.

Светлана МОТТАЕВА

Раиса Хашхожева явля-
ется автором концепции 
адыгского варианта про-
светительства. Благодаря 
её публикациям стало оче-
видным, что до 1917 года 
существовала целая плеяда 
европейски образованных 
адыгов, посвятивших себя 
просвещению народа, раз-
витию его самобытной куль-
туры и оставивших литера-
турное наследие, многие 
образцы которого не толь-
ко мастерски запечатлели 
исторический путь адыгов, 
своеобразие их националь-
ного быта, но и не уступали 
мировой художественной и 
исторической литературе. 
Они были первыми созда-
телями азбук родного языка, 
историками, этнографами, 
фольклористами, искус-
ствоведами, писателями. 
Вопреки неблагоприятным 
историческим условиям 
они стремились своей об-
щественно-политической и 
культурно-просветительской 
деятельностью принести как 
можно больше пользы, на-
правленной на пробуждение 
самосознания народа, на 
защиту его национальных 

интересов. Творчество адыг-
ских просветителей является 
подлинной энциклопедией 
прошлого и составляет важ-
ный этап в истории нацио-
нальной культуры адыгов.

Раисе Хашхожевой при-
надлежит благородная 
миссия первопроходца в 
решении сложного и трудо-
ёмкого вопроса – возрож-
дении духовных ценностей 
прошлого и установлении 
полной картины адыгского 
просветительского движе-
ния XIX–XX веков.

Значительным вкладом  
P. Хашхожевой в филоло-
гическую науку стали анто-
логии «Избранные произ-
ведения адыгских просве-
тителей» (1980), «Деятели 
адыгской культуры доок-
тябрьского периода» (1991); 
монографии «Адыгские 
просветители второй по-
ловины XIX – начала XX в.» 
(1983), «Адыгские просве-
тители XIX – начала XX в.» 
(1993). В этих трудах Р. Хаш-
хожева научно обосновала 
свою новаторскую позицию 
в определении сущности 
адыгского просветительства 
и предложила его трёхсту-
пенчатую периодизацию: 
первый период – творче-
ство Измаил-Бея Атажукина, 
Шоры Ногма, Султана Хан-
Гирея, Султана Адыль-Гирея, 
Султана Казы-Гирея; второй 
период – творчество Адыль-
Гирея Кешева, Крым-Гирея 
Инатова, Кази Атажукина; 
третий период – творче-
ство Султана Довлет-Гирея, 
Темтеча Хаджимукова, Ба-
тырбека Шарданова, Эль-
баздуко Кудашева, Паго 
Тамбиева, Талиба Каше-
жева, Сефербия Сиюхова, 
Кази-Бека Ахметукова.

Первая книга этой серии 
«Кази Атажукин. Избранные 
труды» вышла в 1971 году. 
В ней К.М. Атажукин пред-
ставлен не только как перво-
проходец профессиональной 
адыгской педагогики, созда-
тель первой азбуки и первых 
книг на родном языке, но и 
как писатель, переводчик, пу-
блицист, фольклорист. Были 
раскрыты неизвестные стра-
ницы его жизни и творчества, 
служебная карьера просве-
тителя. Наряду с оценкой по-
лемических статей большое 
внимание уделено анализу 
литературных произведений 
К. Атажукина – переводу 
«Гюлистана» Саади, сказки 
М.Ю. Лермонтова «Ашик-
Кериб», художественной об-
работке народных песен о 
Сосруко, букварных текстов, 
являющихся первыми образ-

щающая картина литератур-
ного процесса 30-60-х годов 
XIX века с характеристикой 
произведений вошедших в 
неё авторов – Султана Казы-
Гирея, Крым-Гирея Инатова, 
Султана Адыль-Гирея и др.

В своём предисловии к 
антологии «Деятели адыгской 
культуры дооктябрьского пе-
риода» (1991) Р. Хашхожева 
писала: «...приходится ис-
кренне сожалеть, что такая 
значительная личность в исто-
рии национальной культуры, 
как С. Сиюхов, до сих пор 
оставалась в небытии по при-
чине боязни прикоснуться к 
судьбе человека, подвергше-
гося репрессии в 30-х годах». 
Спустя шесть лет её книга 
«Сефербий Сиюхов. Избран-
ное» была издана в серии 
«Кавказский литературно-
исторический Олимп» (КЛИО. 
Нальчик: Эль-Фа, 1997). В ней 
собраны не только печатные 
сочинения просветителя, но 
и рукописи из личного архива, 
сохранённого его родствен-
никами. 

Судьба С. Сиюхова во 
многом схожа с судьбой Паго 
Тамбиева – просветителя-
демократа, пробуждавшего 
общественное сознание на-
рода, способствовавшего его 
просвещению и прогрессу. Он 
вошёл в историю адыгского 
просветительства как один из 
крупнейших фольклористов. 
Его «Азбука кабардинского 
языка» (1906) явилась одним 
из первых учебных пособий в 
школах дореволюционной Ка-
барды. Книга Р. Хашхожевой 
«Паго Тамбиев. Избранные 
труды» (1984) – первое из-
дание, в котором в полном 
объёме рассмотрены его жиз-
ненный путь, общественная, 
культурно-просветительская 
деятельность, литературное 
творчество, эпистолярное 
наследие.

С изданием книги «Кази-
Бек Ахметуков. Избранные 
произведения» (1993) верну-
лись из небытия и впервые 
опубликованные сочинения 
писателя, долгие годы быв-
шего под запретом. Благо-
даря кропотливому долго-
летнему поиску в закрытых 
фондах различных архивов 
Р. Хашхожевой удалось на 
основе многочисленных до-
кументальных свидетельств 
установить истину, реабилити-
ровать писателя и тем самым 
поставить точку в вопросе: 
кто же был на самом деле 
Кази-Бек Ахметуков (он же 
Юрий Кази-Бек, Магомед-Бек 
Хаджетлаше, МХБ, Магомед 
Айшин, Эм. Эс.; М. Tatarine, 
М. Muslim и др.), известный 
в литературных кругах Рос-
сии в конце XIX – начале  
XX века писатель и журналист, 
автор многочисленных худо-

жественных произведений, 
публицистических очерков 
и статей, издатель журнала 
«Мусульманин» (Париж), га-
зеты «В мире мусульманства» 
(Санкт-Петербург).

Научные исследования 
жизни, общественно-полити-
ческой и литературно-творче-
ской деятельности  К. Атажу-
кина, Хан-Гирея, Адыль-Гирея 
Кешева, Крым-Гирея Инатова, 
Паго Тамбиева, Батырбека 
Шарданова, Темтеча Хаджи-
мукова, Султана Довлет-Ги-
рея, Кази-Бека Ахметукова, 
Сефербия Сиюхова, а также 
работы, посвящённые отдель-
ным проблемам и вопросам 
просветительского наследия, 
составили содержание книги 
«Поиски и находки» (2000). 

Жизнеописания адыгских 
женщин, оставивших неизгла-
димый след в истории русской 
и зарубежной литературы, 
составляют содержание кни-
ги «Черкешенки в истории» 
(1997).

Значительным вкладом в 
адыгское литературоведение 
стал биобиблиографический 
словарь «Писатели Кабар-
дино-Балкарии (XIX – конец 
80-х гг. XX в.)», разработанный 
сотрудниками отдела литера-
туры КБИГИ под редакцией и 
при непосредственном уча-
стии Р. Хашхожевой.

Она входила в авторский 
коллектив многотомного из-
дания Института мировой 
литературы им. М. Горького 
(ИМЛИ) «История литератур 
народов СССР дооктябрь-
ского периода», в котором 
представлены её статьи-главы 
«История литератур народов 
СССР дооктябрьского пери-
ода» (т. 2), «Кабардинская 
литература конца XIX – начала 
XX в.» (т. 3).

Велики заслуги Р.Х. Хаш-
хожевой в деле подготовки 
молодых научных кадров 
Северо-Кавказского региона. 
Её  научные исследования и 
разработки введены в учеб-
ный процесс кафедр нацио-
нальной филологии Адыгеи, 
Кабардино-Балкарии, Кара-
чаево-Черкесии.

Начатые с главы диссер-
тации «Русско-кабардинские 
литературные связи», поиски 
и находки Р. Хашхожевой 
обернулись многотомным 
собранием сочинений, за 
каждым из которых стоит кро-
потливый, подвижнический 
труд учёного. Их по праву 
можно назвать Литературны-
ми памятниками Раисы Хаш-
хожевой. Это – очень ценный 
и весомый вклад не только 
в филологическую науку, но 
и в духовную сокровищницу 
мировой культуры.

Марьяна ШАКОВА, 
кандидат  

филологических наук 

Прокурор республики Николай Хабаров 
провёл заседание коллегии, посвящённое 
результатам анализа состояния закон- 
ности при переселении граждан из ветхого 
и аварийного фонда. Рассмотрены вопро-
сы эффективности деятельности прокура-
туры Кабардино-Балкарской Республики 
и недостатки в сфере исполнения законо-
дательства при переселении граждан из 
аварийного жилищного фонда.

Прокурор республики уделил особое вни-
мание результативному надзору в этой сфере, 

отметив, что усилия должны быть направлены 
на обеспечение жилищных прав граждан, со-
блюдение законодательства при освоении бюд-
жетных средств и средств Фонда содействия 
реформированию жилищно-коммунального 
хозяйства, предоставленных на финансовое 
обеспечение мероприятий по переселению 
граждан, координацию деятельности право-
охранительных органов для предупреждения, 
выявления и пресечения правонарушений, 
связанных с нецелевым и неэффективным 
использованием бюджетных средств.

Системность проверок
расходования бюджетных средств

ЗАКОН

ПАМЯТЬ

Артуру Чипову было не-
многим более пятидесяти, 
когда остановилось сердце. 
Это возраст, когда человек, 
накопив профессиональный 
и жизненный опыт, выходит 
на новый уровень. И у Ар-
тура, действительно, было 
много интересных бизнес- 
проектов. Бог одарил его 
многосторонними и много-
гранными дарованиями. 
Искренность и открытость 
располагали к нему всех. Он 
обладал большим трудолю-
бием и упорством. Поэтому 
к своим пятидесяти трём го-
дам успел достичь многого.

Конечно же, всё, что было в 
этом удивительном человеке, 
шло от родителей. От отца 
Хажкасима Тембулатовича, 
который всю жизнь трудился 

в колхозе. Мама Артура, Фа-
тимат Мухамедовна, занима-
лась самой важной работой на 
свете – воспитывала пятерых 
сыновей, младшим из которых 
был Артур. Старшие братья  
Владимир, Валерий, Борис и 
Анзор для него всегда были 
не менее авторитетны, чем 
родители. Братья любили, 
уважали и поддерживали друг 
друга во всём.

Окончив школу с сере-
бряной медалью, Артур по-
ступил в Тимирязевскую 
академию. Учёба в вузе 
очень увлекла его. В А. Чи-
пове счастливо сочетались 
весельчак и романтик с 
одной стороны и деловая 
хватка с другой. Поэтому во-
круг него всегда было много 
интересных личностей. В 

орбиту своей жизни он во-
влекал людей самых разных 
характеров, возрастов, про-
фессий, положения. Был 
для них настоящим другом, 
так или иначе помогая и 
поддерживая всех. При этом 
Артур был очень привязан к 
своей малой родине, роди-
телям и братьям. В Москву, 
где он после учёбы остал-
ся жить, часто приезжали 
родственники и земляки. 
Поддерживал связь с земля-
ками, живущими в столице. 
Артур, как никто другой, мог 
сближать людей, включаясь 
в их проблемы и трудности, 
делясь идеями, деловыми 
контактами, а ещё он был 
человеком слова. Поэтому и 
в бизнесе добивался успеха. 
Одним из последних его 

Куда уходит свет?

проектов было открытие в 
Мытищах большого медицин-
ского центра «Лаборатория 
здоровья», о котором давно 
мечтал. Открыл его с другом 
Мухамедом Хоконовым. Что 
в наше время может быть 

важнее профессиональной 
медицинской помощи?

И жену Артур выбрал под 
стать себе, которую ласково 
называл Джуля. Любовь и 
взаимопонимание, а у этой 
пары были эти два великих 
союзника, спасали их, когда 
было трудно, сложно... Джу-
льетта и Артур воспитывали 
троих детей. Старшему сыну  
Али – 14 лет, дочери Алине 
– 10, а младшему, Герману, 
всего три года. Артур всегда с 
гордостью делился с друзьями 
их успехами.

От имени всех, кто знал это-
го удивительного, светлого че-
ловека – Артура Чипова, хотим 
пожелать его семье, родным 
и близким сил пережить это 
горе. Чтоб его дети встречали 
в жизни как можно больше 
таких людей, как их отец. И 
чтоб всё, что он отдавал этому 
миру и людям, вернулось его 
близким сторицей.

Друзья и близкие

цами литературы на кабардин-
ском языке. Второе дополнен-
ное издание «Кази Атажукин. 
Избранное» опубликовано в  
1991 году.

Творчеству выдающегося 
адыгского писателя, истори-
ка, этнографа, фольклориста 
Султана Хан-Гирея посвящены 
труды Р. Хашхожевой «Хан-
Гирей. Избранные произведе-
ния» (1974), «Античные тради-
ции в творчестве Хан-Гирея» 
(1977), «Хан-Гирей. Черкесские 
предания» (1989), «Некоторые 
спорные и малоизвестные 
страницы биографии Хан-
Гирея» [1993). В них содержит-
ся исчерпывающая научная 
биография, характеристика 
общественно-политической и 
творческой деятельности Хан-
Гирея, анализ его уникальных 
публикаций, составивших 
золотой фонд литературного 
наследия XIX века.

Значительным явлением в 
истории адыгской художест-
венной литературы и жур-
налистики было творчество 
первого редактора газеты 
«Терские ведомости» Адыль-
Гирея Кешева. В своих работах 
«Адыль-Гирей Кешев» (1971), 
«К вопросу об идейно-тема-
тическом содержании твор-
чества Адыль-Гирея Кешева» 
(1974), «Адыль-Гирей Кешев. 
Избранные произведения» 
(1976), «Каламбий. Записки 
черкеса» (1988) Раиса Хаш-
хожева глубоко и последова-
тельно раскрыла творческий 
портрет просветителя-гума-
ниста, стоявшего у истоков 
национальной журналистики, 
сделавшего родную литерату-
ру подлинно художественной, 
заложившего в ней начало 
реалистического метода.

В антологии «Избранные 
произведения адыгских про-
светителей» (1980) дана обоб-

Достигнуто взаимопонимание
и выстроен конструктивный диалог

ПОЛИЦИЯ

Министр поблагодарил  
членов Общественного со-
вета за проведённую работу, 
отметил, что с начала  года 
они  приняли участие в 53 ме- 
роприятиях. 

В том числе в рейдах 
ГИБДД, вместе с инспекто-
рами по делам несовершен-
нолетних занимались про-
филактикой правонаруше-
ний среди подростков, сами 
инициировали проведение 
встреч и бесед с несовер-
шеннолетними, состоящими 
на различных профилактиче-
ских учётах, попавших в труд-
ную жизненную ситуацию, 
отдыхающими в профильной 
смене «Лидер» в санатории 

«Вершина». В составе ко-
миссии общественники про-
веряли изоляторы времен-
ного содержания, посещали 
учреждения по оказанию  
госуслуг населению.

– Разноплановость и ка-
чество проводимых акций и 
мероприятий говорит о том, 
что между двумя структурами 
– Министерством внутрен-
них дел и Общественным 
советом – достигнуто вза-
имопонимание и выстроен 
конструктивный диалог. Хочу 
выразить признательность 
всем за ту работу, которую вы 
проводите в интересах  жите-
лей Кабардино-Балкарии, за 
помощь в повышении уровня 

доверия граждан к органам 
внутренних дел, – подчеркнул 
министр.

Василий Павлов также 
обратил внимание общест-
венников на положительный 
опыт по созданию в прош-
лом году первого кадетского 
класса полиции в нальчик-
ской школе №7 и ещё одного 
класса уже в новом учебном 
году. Он отметил, что итоги 
работы с первым классом 
показали, что у детей есть 
интерес к кадетскому движе-
нию и деятельности органов 
внутренних дел.

Глава ведомства также 
рассказал о проводимой в 
последние годы масштабной 

работе по улучшению условий 
службы сотрудников полиции. 
В частности, в ближайшее 
время запланирована сдача 
в эксплуатацию двух объектов 
ведомства – зданий МО  МВД 
России «Прохладненский» и 
ОМВД России по Майскому 
району.

Председатель Обществен-
ного совета при МВД по КБР 
Руслан Макушев поблагода-
рил членов совета  за активное 
участие во всероссийской ак-
ции «Каникулы с Обществен-
ным советом». Он внёс ряд 
предложений по дальнейшему 
эффективному взаимодей-

ствию общественников и  со-
трудников органов внутренних 
дел в вопросах профилактики 
правонарушений и преступ-
лений.

Член совета Заурбек Шах-
мурзаев рассказал собрав-
шимся об участии предста-
вителей ОС в мониторинге 
общественного мнения, о 
деятельности полиции в Че-
рекском районе.

Общественники отметили 
возросший уровень работы 
УВМ и ГИБДД и поблагода-
рили  сотрудников подраз-
делений.

Ирэна ШКЕЖЕВА
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КОСТЮМА

-

Национальная одежда –
язык предков

И мужской, и женский 
национальный костюм – это 
целый комплекс красивых и 
весьма функциональных де-
талей. Он сформировался 
за века и продолжает совер-
шенствоваться. Сохранение 
и развитие его – заслуга 
мастеров, чьи золотые руки 
создают национальные на-
ряды потрясающей красоты.

Модельер национальных 
платьев Ирина Мамбетова 
хоть и молода, но уже до-
статочно известна в нашей 
республике и за её преде-
лами. Интерес  к черкес-
скому (адыгскому) костюму 
у неё зародился в раннем 
детстве благодаря книгам 
об адыгской культуре. Их 
приобретал отец Ирины 
задолго до того, как она на-
училась читать, а некоторые 
и до её рождения. Одной из 
любимых стала «Одежда 
народов Северного Кавказа 
XVIII – XX вв.» Е.Н. Сту- 
денецкой. В ней были яр-
кие картинки с людьми в 
удивительных костюмах, и 
девочка часами могла рас-
сматривать их мельчайшие 
детали. Со временем у неё 
появилась идея перенести 
исторические костюмы или 
какие-либо его части, аксес-
суары в современный быт. 
И это ей удалось. Сегодня 
Ирина Мамбетова пользует-
ся большой популярностью 
как мастер по пошиву на-
ционального платья, в том 
числе и свадебных нарядов. 
Но успеху предшествовали 
годы учёбы.

За время студенчества 
(на кафедре декоратив-
но-прикладного искусства 
КБГУ) Ирине посчастливи-
лось изучить каждый эле-
мент мужского и женского 
ансамбля традиционного 
адыгского костюма и даже 
выполнить их самой. К тому 
времени она уже владела зо-
лотошвейным мастерством, 
которое включает не только 
вышивку, но и изготовление 
басонных изделий, плете-
ние галунов, умела плести 
филейное кружево, сама 
делала аксессуары: кисеты, 
головные уборы, веера. А 
став аспирантом СКГИИ 
(кафедра культурологии), не 
сомневалась в выборе темы 
для диссертации. 

– Мой куратор Джабраил 

Тайсаев, зная мою любовь к 
черкесскому костюму, пред-
ложил название: «Семиоти-
ческий дискурс элементов 
адыгского костюма», – рас-
сказывает И. Мамбетова. – И 
теперь я не шила, а писала, 
что оказалось не менее ин-
тересным для меня. Да и за 
годы учёбы в университете 
у меня накопилось немало 
исследовательской информа-
ции. Так, в краеведческом му-
зее в Симферополе в Крыму 
меня заинтересовало сходство 
адыгского костюма с крым-
ско-татарским. В особенности 
такой аксессуар, как кисет. У 
крымских татар кисеты носи-
ли мужчины, и хранили в них 
табак. У нас – это женский ак-
сессуар, своеобразный нацио-
нальный клатч, кисеты носят 
как с традиционным женским 
костюмом, так и для того, 
чтобы подчеркнуть свою ин-
дивидуальность, этническую 
идентичность, в особенности 
за пределами нашей родины. 
Несколько лет назад моя се-
стра собиралась за границу 
на фестиваль адыгской куль-
туры и попросила изготовить 
ей такой кисет. Орнамент был 
традиционным – изображе-
ние, имеющее форму спира-
ли, с хвостом в виде рыбки, а 
сверху птичка. Этот древний 
адыгский знак связывает воз-
душную и водную стихии через 
их символы – птицу и рыбу. Ки-
сет со знаками стал знаковым 

и для меня, так как через год 
меня пригласили в Таллинн в 
качестве модельера с моей 
коллекцией «Гуащаней», в 
которой были представлены 
женские этнические костюмы 
и кисеты. Тогда же по пригла-
шению популярной латвийской 
радиоведущей (как оказалось, 
имеющей адыгские корни) я 
побывала в Риге, где расска-
зала о духовной и материаль-
ной культуре адыгов, а также о 
традиционном национальном 
костюме, обычаях и традици-
ях. Ещё через год меня  по-
звали в Эстонию уже с новой 
коллекцией в новый проект 
«Колесо жизни». Коллекцию 
я показала в двух городах – 
Таллинне и Пярну. Это была 
удивительная возможность 
познакомиться с талантли-
выми людьми и познакомить 
эстонцев и латышей с нашей 
самобытной культурой. 

Национальная одежда – 
это язык предков, на котором 
говорили, говорят и будут 
говорить. Подтверждением 
тому является та огромная 
популярность, которой поль-
зуются мастера по изготовле-
нию национальных нарядов. 
Свадьбы и другие торжества 
в нашей республике и сосед-
них регионах стали поводом 
подчеркнуть и продемонстри-
ровать с помощью одежды 
свою национальную принад-
лежность. 

– Современная одежда 
характеризуется постоянной 
сменой стандартов, при этом 
она обезличена, однотипна, 
– говорит И. Мамбетова. – В 
разных странах, и даже на 
разных континентах люди 
одеты одинаково. Актуализи-
руя традиционные элементы 
народного костюма, мы даём 
возможность трансформации 
культурных образцов в новом 
контексте. Ведь традиции, не 
являясь изобретением совре-
менности, могут выступать как 
инновации и в повседневной 
одежде. Черкесский народный 
костюм являет собой особую 
систему знаков, где каждый 
элемент имеет свою интер-
претацию. Очень хочу, чтобы 
его научились читать наши 
современники и старались 
оберегать, развивать, не ис-
казив каноны. 

Анна ХАЛИШХОВА.
Фото автора 

и Ахмата Байсиева

-

Праздник бега

В празднике бега приняли 
участие учащиеся общеоб-
разовательных учреждений, 
воспитанники спортивных 
школ, студенты колледжей и 
вузов, а также представители 
общественных организаций, 
гости и жители республики, 
любители спорта. 

Как отметили организаторы 
мероприятия, управление по 

физической культуре, спорту 
и делам молодёжи местной 
администрации г.о. Нальчик, 
«Кросс наций» объединяет 
людей разных возрастов в 
стремлении испытать свои 
силы и считается самым мас-
совым спортивным событием 
в стране. 

Бодрую, спортивную суб-
боту любят и ждут каждую 

осень. В «Кроссе наций» нет 
ограничений, бегут все, кто 
хочет. Для подготовленных 
– сложные дистанции, для 
других – попроще. 

Мероприятие собирает 
большое количество люби-
телей и мастеров бега, про-
пагандирует здоровый образ 
жизни и привлекает граждан 
к занятиям физической куль-

турой. Те, кому удалось прий-
ти к финишу в первой тройке, 
были награждены кубками, 
грамотами и призами. Хотя 

можно сказать, что в этих со-
ревнованиях выиграли все.

Артур ЕЛКАНОВ.
Фото автора

Коллективы Министерства культуры Кабардино-Балкарской Республики, ГКУ «КБР-
Медиа», Союза журналистов КБР, редакций газет «Горянка», «Кабардино-Балкарская 
правда», «Адыгэ псалъэ», «Заман», «Советская молодёжь», журналов «Литературная 
Кабардино-Балкария», «Ошхамахо», «Минги Тау», «Солнышко», «Нур», «Нюр», ВТК «Ка-
бардино-Балкария», издательства «Эльбрус», информационного агентства «КБР-инфо» 
выражают глубокое соболезнование родным и близким редактора по выпуску газеты  
«Горянка» ЕЛОЕВА Арсена Джабраиловича по поводу его смерти.

ОБЪЯВЛЕНИЯ 42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru РЕКЛАМА 42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru ОБЪЯВЛЕНИЯ

Коллектив ГБУЗ «Городская поликлиника №1» г.о. Нальчик выражает глубокое искреннее 
соболезнование экономисту ГЕТАЖЕЕВОЙ Ляне Амдулсаламовне по поводу смерти отца.

 Коллектив ГБУЗ «Городская поликлиника №1» г.о. Нальчик сообщает о безвременной 
кончине специалиста по охране ОТ и ТБ ХАПАЕВА Бориса Карашаевича и выражает глу-
бокое искреннее соболезнование родным и близким.

Не стало замечательного человека, надёжного товарища, отличного работника. Борис 
Карашаевич пользовался большим уважением сотрудников поликлиники.

Светлая память о нём навсегда сохранится в наших сердцах.

 

«Большой вальс Андрея Петрова» в КБГУ

-

-

государственному деятелю 
и полководцу Александру 
Невскому, со дня рождения 
которого в этом году испол-
няется 800 лет. Вся наша 
программа построена на 
сочетании произведений 
«Северной Венеции» и Се-
верного Кавказа. 

Программа концерта в 
университете посвящена 
народному артисту СССР 
Андрею Петрову (1930–
2006) – автору опер, бале-
тов, симфонических про-
изведений, инструменталь-
ных концертов, эстрадной 
музыки, песен и музыки для 
театральных спектаклей. Он 
написал музыку к более чем 
80 кинофильмам. Многие 
любимые зрителями филь-
мы остались жить благо-
даря его музыке.

Почту за честь высту-
пать перед студенческой 
аудиторией в стенах КБГУ. 
Понимаю, насколько это от-
ветственно, но уверен, что 
слушатели с первых нот влю-
бятся в музыку Петрова».

О своих впечатлениях о 
работе с симфоническим 
оркестром Ленинградской 
области говорили неодно-
кратный призёр мировых 
музыкальных конкурсов, 
исполнительница заклю-
чительной композиции на 
церемонии закрытия Па-
ралимпийских игр-2014 в 
Сочи Нафсет Чениб и Аскер 
Бербеков.

Известный композитор и 
пианист Мурат Кабардоков 
проинформировал о том, 
что в ознаменование друж-
бы двух регионов – Ленин- 
градской области и Кабар-
дино-Балкарии – 28 сен-
тября в 10 часов оркестр на 
склоне Эльбруса исполнит 
гимн Ленинградской об-
ласти и гимн КБР. Затем 
именитые гости ответили на 
вопросы журналистов.

После пресс-конференции 
в киноконцертном зале 
имени А. Сокурова Кабар-
дино-Балкарского государ-
ственного университета со-
стоялся концерт «Большой 
вальс Андрея Петрова», в 
рамках которого прозвучали 
инструментальные компо-
зиции, песни и романсы из 
кинофильмов «Жестокий 
романс», «О бедном гусаре 
замолвите слово», «Осен-
ний марафон», «Берегись 
автомобиля».

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото Артура Елканова

В преддверии выступления 
молодого профессионального 
коллектива России в КБГУ 
прошла пресс-конференция 
с участием и.о. ректора КБГУ, 
профессора Юрия Альтудова, 
известного общественного 
деятеля Альберта Саральпа,  
художественного руководи-
теля, главного дирижёра 
симфонического оркестра 
Ленинградской области, за-
служенного артиста КБР Ми-
хаила Голикова, народного 
артиста КБР, композитора, 
пианиста Мурата Кабардо-
кова, заслуженной артистки 
Республики Адыгея, солистки 
Санкт-Петербургской государст-
венной филармонии для детей 
и юношества Нафсет Чениб, 
заслуженного артиста КБР, 
победителя вокального про-
екта Первого канала «Голос»  
2020 года Аскера Бербекова.

О проекте «Симфония Кав-
каза», с которым творческий 
коллектив находится в га-
строльном туре по городам 
Юга России (Краснодар – 
Майкоп – Нальчик – Черкесск), 
рассказал Альберт Саральп: 

– В 2012 году Мурат Кабар-
доков, Михаил Голиков и на-
чальник службы радио «ВТК 
«Кабардино-Балкария» Ма-

рианна Теуважукова создали 
знаменитый проект «Симфо-
ния Кавказа». За столь уни-
кальную работу, проделанную 
для нашей культуры, нашей 
истории, нашей республики, 
её авторов номинировали 
на Государственную премию 
России. Они вышли в финал, и 
на первом концерте, состояв-
шемся в Нальчике 25 декабря 
2013 года, Глава республи-
ки вручил им заслуженные 
награды. Михаил Голиков и 
Мурат Кабардоков получили 
почётные звания народных 
артистов Кабардино-Балка-
рии, Марианне Теуважуковой 
было присвоено почётное 
звание заслуженного деятеля 
искусств КБР.

О том, что ждёт публику 
на предстоящем концерте в 
Музтеатре, сообщил главный 
дирижёр симфонического ор-
кестра Ленинградской области 
Михаил Голиков: «К счастью, 
мы с нашим коллективом 
снова на Северном Кавказе. 
Здесь находится часть моего 
сердца. Тот пласт культуры, ко-
торый мы начали поднимать, 
и знакомить с ним зрителя, 
настолько многогранен, что 
им можно заниматься много 
жизней. Я рад, что в нашем 
завтрашнем большом концер-
те наравне с сокровищницей 
черкесской культуры прозвучат 
новые произведения, инте-
ресные обработки. Рад, что 
премьерно будут исполнены 
фрагменты оратории Мурата 
Кабардокова, посвящённой 


